
新华社电 墨西哥总统辛鲍
姆近日表示，美国仅靠威胁和施
加 关 税 无 法 有 效 解 决 移 民问
题， 也无法缓解美国国内毒品消
费危机。

辛鲍姆近日在首都墨西哥城
举行的新闻发布会上发布了一封
致美国当选总统特朗普的公开
信 ， 以回应特朗普日前关于移
民、 毒品和关税问题的表态。

她指出 ， 从美国流 入 墨 西
哥的非法武器交易问题 仍 然 十
分严重 。 墨西哥执法部门查获
的犯罪分子非法持有武器中， 有
70%源于美国 。 她 表 示 ， 墨 西
哥 既 不 是 这 些武器的生产地 ，

也不是合成毒品的主要消费地 ，
但 因 这 些 问 题 引 发 的 暴 力 活
动 和 人员伤亡等后果却由墨西
哥承受。

谈到关税问题 ， 辛鲍姆表
示 ， 如果美国对墨西哥征收关
税， 墨西哥也将被迫采取对等措
施， 这可能导致两国企业运营风
险上升， 同时加剧通货膨胀和失
业问题。 她呼吁通过对话实现理
解、 和平与共同繁荣。

特朗普25日在社交媒体上表
示， 自他上任首日起， 美国将对
来自墨西哥和加拿大的所有产品
征收25%的关税， 直至毒品与非
法移民问题得到有效解决。

因为一些慢性病、 常见病 ，
患者来到乡镇卫生院 、 社区卫
生服务中心就诊， 却被告知 “没
有药”。

针对基层 “用药难” 问题，
国家卫生健康委等6部门近日联
合印发 《关于改革完善基层药品
联动管理机制 扩大基层药品种
类的意见》， 努力畅通城乡、 县
乡之间用药衔接渠道， 提升基层
药品配备和使用能力， 满足群众
基本用药需求。

扩种类
让“家门口”的药更全
我国基层诊疗量2023年占比

已达到52%。 但部分医务人员此
前反映 ， 基层的药品配备种类
少， 自主用药空间小， 不同层级
医疗机构用药目录难以衔接。 尤
其是上级医院转诊来的患者， 他

们一些用药在基层 “开不了”。
最新印发的文件提出， 规范

和优化基层用药种类。 在省、 市
级卫生健康委指导下， 以国家基
本药物目录、 国家医保药品目录
和国家集中带量采购中选的药品
为重点， 紧密型医联体牵头医院
将统筹确定用药目录， 规范扩展
基层联动药品种类。

同时， 推动二、 三级医院用
药目录中的慢性病、 常见病药品
向基层下沉。 紧密型医联体可作
为整体研究确定基本药物配备使
用的品种数量， 通过处方实时查
阅、 互认共享， 为慢性病、 常见
病复诊患者开具处方。

参与上述文件起草制定的专
家之一、 首都医科大学全科医学
与继续教育学院院长吴浩表示，
这突破了长期以来基层医疗卫生
机构药品目录受限的局面， 基层

药品扩充配备迎来 “新天地”。

防短缺
做好基层药品供应配送
国家卫生健康委的一项专题

调研显示， 基层医疗卫生机构数
量多 、 药品用量少 、 配送成本
高， 中西部和偏远地区尤为突
出 ， 导 致 部 分 企 业 配送积极
性 不 高 ， 药品供应不稳定甚至
断供。

上述文件要求， 完善基层药
品集中供应配送机制。 县级卫生
健康行政部门指导紧密型医联体
牵头医院等单位， 及时对县域内
基层用药需求计划进行汇总审
核。 省级卫生健康部门会同医保
部门畅通基层药品配送问题沟通
渠道， 建立协作机制， 完善药品
供货企业管理制度。

同时， 健全基层药品短缺预

警处置机制。 紧密型医联体建
立缺药登记制度 ， 缺药登记频
次较多且经评估确 有 必 要 的 ，
及时纳入下一年度上下用药衔
接范围。

专家表示， 基层 药 品 服 务
管 理 涉 及 主 体 多 、 政策链条
长、 关联领域广， 需要多部门联
动发力。 为基层 “用药难” 问题
开出一整套 “药方”， 在强基层
的同时， 将促进分级诊疗进一步
落实。

惠民生
因地制宜保用药

据了解 ， 针对基层用药问
题， 各省份进行了积极探索。

山东以县域中心药房为载
体， 统一医共体内用药目录， 满
足常见病、 多发病、 慢性病等用
药需求。

河北在全省14个地市201个
医共体制定统一用药目录， 上下
级医疗卫生机构药品重合率达到
70%以上。

北京在全市社区卫生服务中
心建立缺药需求登记服务制度，
满足患者差异化用药需求。

福建三明对已确诊的六类慢
性病 （高血压、 糖尿病、 严重精
神疾病 、 慢阻肺病 、 支气管哮
喘、 脑卒中及后遗症） 患者在基
层就诊的， 提供39种基本药物干
预保障， 医保基金全额报销。

国家卫生健康委药物政策与
基本药物制度司有关负责人表
示， 要继续推进药品供应和服务
下沉， 国家卫生健康委将统筹指
导监测评估， 加强部门协同， 研
究完善提升基层药品联动管理机
制化水平的政策措施。

据新华社

新闻08【综合】

破解基层“用药难” 慢性病、常见病药品加快“下沉”
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除宣传倡导将秸秆翻耕入土
外， 日本有关部门还在探索多种
回收利用秸秆的方式。 日本农林
水产省数据显示， 2022财年日本
用翻耕入土方法处理的水稻秸秆
占总量的67.3%， 用作饲料的占
6.9%， 用于堆肥的占4.8%， 用于
铺设牲畜圈舍的占2.6%， 其他还
有少量被用于果树防寒或者加工
成日用品等。

日本一些地方政府积极推进
秸秆回收， 作为家畜饲料出售，

不过也面临一些难题。 例如， 收
集秸秆需要大型滚卷式打捆机，
普通农户却无力购买。 各地政府
正在努力寻找对策， 青森县五所
川 原 市 政 府 就 购 买 小 型 秸 秆
打 捆 机 ， 借给有需要的农户使
用， 还帮忙为收集起来的秸秆寻
找销路。

据日本农林水产省统计， 日
本每年产出的水稻秸秆中只有约
一成用作家畜饲料， 但每年要从
国外进口大量水稻秸秆， 这就存

在信息差。 农林水产省为此专门
整理了全国销售饲料用秸秆的商
家、 需要秸秆的牧场和农户、 可
帮忙收集秸秆的公司和机构信
息， 并在其官网公布， 帮助供需
双方牵线搭桥。

一些公司和研究机构也在开
发利用秸秆的新途径， 例如用水
稻秸秆生产生物燃料 、 生物液
肥、 生物乙醇等， 还可以用秸秆
里的纤维素生产食品添加剂和纺
织材料。 据新华社

新华社电 俄罗斯外交部近
日宣布对30名英国公民实施制
裁， 以回应英国政府的 “敌对行
为”。

俄外交部近日发表声明说，
英国政府接连不断发表侵略性反
俄言论， 系统性对俄实施非法单
边限制， 并出于追求地缘政治利
益的目的支持乌克兰政权， 导致
乌克兰冲突无意义地延长。 作为
对英方 “敌对行为” 的回应， 俄
方决定将一批表现出反俄立场的

英国政界、 军事集团、 高科技企
业代表及媒体人士列入禁止入境
名单。

根据声明， 制裁名单中包括
英国副首相雷纳 、 内政大臣库
珀、 财政大臣里夫斯等人。

俄罗斯联邦安全局 26日通
报， 英国驻俄大使馆一名外交官
因违反俄罗斯法律和从事威胁俄
安全的情报活动被限期离境。 俄
外交部当天就此事召见英国驻俄
大使并提出抗议。

俄罗斯宣布对30名英国公民实施制裁

日本如何对待秸秆焚烧
近日， 日本农民在秋收后烧秸秆的视频在网上流传， 再次引发是否应在田

间焚烧秸秆的讨论。 事实上， 日本近年来秸秆焚烧率一直很低。
研究表明， 与将秸秆翻耕入土相比， 焚烧秸秆在抑制杂草、 杀灭害虫、 提

升土壤肥力等方面并没有优势。 因此， 日本各地农业部门呼吁农户不要焚烧秸
秆。 此外， 日本也在探索多种秸秆回收利用方式。

九、 十月份秋收过后， 在日
本农村有时会见到农民在田间
烧秸秆 。 过去 ， 焚烧是日本农
民处理秸秆的常用方法。 20世纪
70年代 ， 日本水稻种植面积 的
约 四 分 之 一 用 焚 烧 方 式 处 理
秸秆。

近些年来， 日本的秸秆焚烧
率很低。 据日本农林水产省最新
公布的数据， 2022财年日本全国
共产生水稻秸秆673.6万吨 ， 其

中焚烧处理的有9.1万吨 ， 占比
仅约1.4%。

日本没能彻底禁绝烧秸秆，
原因之一是相关法律规定不明
确。 日本 《废弃物处理法》 禁止
在 室 外 农 田 或 空 地 焚 烧 废 弃
物 ， 但从事农业 、 林业和渔业
而不得不进行一些室外焚烧可作
为例外。

至于哪些焚烧行为算 “不得
不”？ 记者就此电话咨询了千叶

县千叶市和成田市等的相关部
门， 得到的答复都是农业生产等
产生的废弃物焚烧可作为例外，
如水稻秸秆、 田间杂草、 修剪下
来的树枝等。 至于 “不得不” 的
范围如何界定， 工作人员表示，
这需要根据具体情况来看。

目前， 日本各地农业相关部
门都呼吁农户不要焚烧秸秆， 还
会以发放宣传材料等形式传授农
户正确的翻耕入土方法。

日本市民团体 “思考野外焚
烧与健康之会” 会长泷聪告诉记
者， 农户烧秸秆的理由大致有：
简单不费事、 能抑制杂草、 能杀
死害虫、 烧完变成草木灰可以肥
田、 秸秆留在田里会影响来年耕
种等。

实际上， 日本多地进行的农
业研究显示， 焚烧秸秆能杀死害
虫、 草木灰可以肥田等理由都站
不住脚， 相比之下秸秆翻耕入土
更加有利于农业生产。

佐贺县农业试验研究中心等

机构对比了焚烧秸秆和将秸秆翻
耕入土对来年杂草生长的抑制作
用 。 结果显示 ， 如果来年种水
稻， 那么烧秸秆的情况下各种杂
草总量是秸秆翻耕入土的约4倍；
如果来年种大豆， 那么烧秸秆的
情况下各种杂草总量是翻耕入土
的约1.5倍 。 由此可见 ， 相比烧
秸秆， 翻耕入土更能抑制来年杂
草的生长。

在杀灭害虫方面， 滋贺县米
原市琵琶湖和伊吹山地区农业合
作协会的资料显示， 将秸秆翻耕

入土有多种好处， 比如使水稻害
虫二化螟的越冬幼虫减少、 可杀
灭大量引发水稻纹枯病的真菌菌
核、 减少传播水稻黄萎病的黑尾
叶蝉的越冬场所等。

日本青森县产业技术中心农
林综合研究所实验显示， 在提高
土壤肥力方面， 烧秸秆形成的草
木灰中所含钾元素和硅酸能增加
土壤养分， 但焚烧会使秸秆中的
氮元素和碳元素逃逸到空气中，
而翻耕入土则使钾、 硅酸、 氮、
碳这些养分都能保留下来。

日本烧秸秆比例很低

翻耕入土更有利农业生产

探索秸秆多种利用方式

新华社电 美国联邦储备委
员会近日发布的11月货币政策会
议纪要显示， 美联储官员认为，
如果经济表现符合预期， 那么逐
步降息、 转向较为中性的政策立
场可能是适当的。

美联储在11月7日结束货币
政策会议后宣布， 将联邦基金利
率目标区间下调25个基点到4.5%
至 4.75%之间 。 会议纪要显示 ，
美联储官员尚不清楚目前的利率
水平距离既不限制也不刺激经济
增长的中性利率水平有多近。 许
多官员表示， 不确定性导致美联
储 “对货币政策限制程度的评估

变得复杂”， 因此 “逐渐减少政
策限制是合适的”。

会议纪要显示， 美联储官员
普遍认为美国劳动力市场 “没有
迅速恶化的迹象”， 就业和经济
增长面临的下行风险 “有所下
降”， 美国物价增速已从峰值大
幅放缓， 但剔除食品和能源价格
后的核心通胀率仍 “偏高”。

美联储将于12月17日至18日
举行今年最后一次货币政策会
议。 芝加哥商品交易所的一项美
联储跟踪数据显示， 目前市场预
计美联储12月降息25个基点的可
能性为63%。

会议纪要显示美联储倾向逐步降息

墨西哥总统：

美方靠威胁与施加关税
解决不了移民与毒品问题


